

Être libre ? Est-ce être indépendant?

"La libre communication des pensées et des opinions est un des droits les plus précieux de l'homme ; tout citoyen peut donc parler, écrire, imprimer librement, sauf à répondre de l'abus de cette liberté dans les cas déterminés par la loi."

(Extrait de l'Article 11 de la déclaration des droits de l'homme et du citoyen (1789) reprise dans le préambule de la Constitution de la V^e République en 1958).

Cela signifie-t-il que le citoyen a le droit de la Liberté mais n'a pas de droit sur la liberté ? Etre libre exigerait donc que l'on soit responsable de soi-même, et par conséquent, agir librement nous permettrait de reprendre possession de soi.

La Liberté repose effectivement sur des règles bien précises :

- Le respect de soi
- Le respect des autres

Tout un chacun peut donc chercher son bien-être mais sans pour autant nuire à celui des autres. Faire un bon usage de la Liberté pourrait donc être considéré comme une attitude vertueuse en opposition à un mauvais usage de la Liberté qui pourrait être considéré comme immoral.

Agir selon ses propres valeurs, permettrait de donner une signification à sa propre existence et pourrait nous amener à considérer que cette attitude s'apparente à la Liberté. En effet, l'on peut être libre d'agir selon sa conscience, libre de remplir les missions que l'on s'est fixées, pour lesquelles nous sommes destinés et pour nous LIONS, faire honneur à notre devise "SERVIR" par le don de soi.

La liberté n'est pas synonyme d'oisiveté car elle consiste à faire un usage libre du temps. Ce n'est donc pas "ne rien faire", mais choisir de faire ce que l'on veut, en fonction de sa conscience, de ses responsabilités au sein de la société.

La liberté, permettrait la faculté de choisir et de s'imposer ses contraintes, tout en gardant la maîtrise de soi-même.

Etre libre, est-ce être Indépendant ?

"On a beau vouloir confondre l'indépendance et la liberté, ces deux choses sont si différentes qu'elles s'excluent mutuellement. Quand chacun fait ce qu'il lui plaît, on fait souvent ce qui déplaît à d'autres. La liberté consiste moins à faire sa volonté qu'à n'être pas soumis à celle d'autrui ; elle consiste encore à ne pas soumettre la volonté d'autrui à la nôtre". (Jean Jacques Rousseau).

En effet, peut-on être vraiment libre sans accepter de respecter un certain nombre de règles. La liberté ne serait-elle pas plutôt dans l'autonomie qui suppose la vie sociale, que dans l'indépendance qui l'exclut ?

La liberté est un "droit", elle est l'absence d'entraves, elle permet d'agir suivant sa volonté. Lorsque la loi est intégralement intégrée à la liberté, tout aspect contraignant n'est-il pas censé disparaître, et ainsi l'être humain serait-il totalement libre sans être indépendant ?

L'indépendance est un "fait", elle ne se rapporte plus à des volontés extérieures amicales ou hostiles mais à des conditions naturelles qui peuvent exister ou non.

La liberté rend tout possible, l'absence de contraintes n'est toutefois pas suffisante pour jouir d'une liberté véritable, mais elle est pourtant la condition indispensable qu'il faut d'abord remplir. Elle est le cadre dans lequel tout le reste viendra s'insérer.

Si nous voulons être libres, ne devrions-nous pas renoncer à être tout à fait indépendants ? Renoncer à sa liberté, c'est renoncer à sa qualité d'homme, aux droits de l'humanité, même à ses devoirs envers l'humanité comme l'a si bien exprimé Nelson Mandela..

"Être libre, ce n'est pas seulement se débarrasser de ses chaînes ; c'est vivre d'une façon qui respecte et renforce la liberté des autres."

René VERDELHAN Grenoble Doyen DISTRICT 103 CS

Délégué à la Commission Nationale de l'Ethique. Cabinet du Gouverneur du 22 janvier 2022